

EL CONCISO.

VIERNES 8 DE ENERO DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.***GACETA EXTRAORDINARIA DE LONDRES.**

Londres 16 de diciembre. = Secretaría de Estado. = El vizconde Castlereagh ha recibido ayer los siguientes oficios, enviados por el vizconde Cathcart desde Petersburgo el 23 y 25 de noviembre de 1812.

»Petersburgo 23 de noviembre. = Milord, en mi oficio del 15 participé detalladamente las operaciones del general Kutusoff hasta el 9 de noviembre; despues de este tiempo no se han recibido partes de los posteriores acontecimientos del general Platow. El mariscal habia calculado llegar á Krasnoi el 14, pero aunque se aproximó á pocas millas de la ciudad, no he oido que haya establecido allí su cuartel general el 16. Su último parte anuncia que remitirá un *diario* de los acontecimientos.

»El 9 adelantándose Orloff por los caminos de Smolensko y Krasnoi recibió aviso que un cuerpo frances marchaba de Smolensko á Kalouga, compuesto de tropas de refresco que debian incorporarse con los diferentes cuerpos de guardias, mandados por Baraguai D' Hilliers y los generales Charpentier y Augereau, hermano del mariscal. Se hallaba este cuerpo distribuido en las aldeas de Yasvins, Lanoff, y Dolgomust; al punto se tomaron disposiciones para el ataque por tres cuerpos de partidas al mando del capitán Soslavin, del coronel Davidoff y del capitán Phigner. El resultado fué la derrota total del cuerpo de Charpentier. Baraguai D' Hilliers habiendo oido tranquilo el cañoneo por la parte de Augereau se retiró para Smolensko; y el cuerpo de Augereau de 3000 hombres, despues de perder la 3.ª parte de sus fuerzas, rindió las armas y capituló con el capitán Phigner que no tenia 1500 hombres, pero que se portó con gran valor y prudencia.

„En este cuerpo rendido se hallaban 2 escuadrones de caballería bien montados. Los prisioneros son un general, 60 oficiales de toda clase, y 200 soldados. Los oficiales que capitularon decían haber sido el objeto de su marcha por aquel camino el abrir otro paso para Kalouga, ignorando la retirada del ejército grande. Desde esta acción se han hecho también prisioneros cerca de Smolensko otros 3 oficiales generales y 400 hombres, y tomado 20 cañones; pero se ignoran los detalles.

„El 14 el general Wittgenstein fué acometido por Victor que tenía orden de rechazarlo hasta la otra parte del Duna; pero él fué el rechazado con pérdida de 2 á 3000 hombres, y perseguido en su retirada á Senno la mañana siguiente en que se le hicieron 600 prisioneros.

Nada de importante hubo hasta el 18 en que Wittgenstein se reunió al coronel Chernichaeff, edecan de S. M. I., el cual había sido destacado por Tchitchagoff con un pequeño cuerpo de caballería ligera para descubrir la posición de Wittgenstein. En esta expedición tuvo el coronel la felicidad de rescatar al general baron Winzingerode y á su ayudante Nariskin entre Wilna y Minsk, los cuales marchaban para las fronteras de Rusia, escoltados por *gendarmas*, y habían salido de Verrea, donde fueron presentados á Bonaparte, que se hallaba allí con los guardias mandados por Junot. También cogió el coronel 3 correos, uno de ellos venía y dos iban á Paris: se sabe por estos con certeza que Bonaparte estaba el 13 en Smolensko.

„Petersburgo 25 de noviembre. = Milord. Además de mi oficio del 23, tengo el placer de enviar las copias de los partes que se han recibido del general Kutusoff del 10 y 12, en los que se refiere circunstanciadamente la derrota de los cuerpos del ejército, mandado por Davoust y Ney. Unos 200 cañones y 2000 prisioneros fueron el resultado de estas acciones. Dicen que Bonaparte estaba en la noche del 16 al 17 con el cuerpo de Davoust, pero que abandonó el campo de batalla á toda priesa.

„El emperador á pesar de la distancia en que se halla ha mandado tomar las providencias posibles para impedir la fuga del enemigo; y parece que los comandantes

de los diferentes cuerpos rusos que se hallan cerca de Smolensko, hacen lo mismo.

» Bonaparte hizo probablemente marchar al frente de sus guardias favoritas las divisiones polacas y parte de las italianas; pero si el almirante Tchitchagoff llega à su posición, parece imposible que estos cuerpos lleguen à las fronteras. El nuevo movimiento que Victor hizo sobre Wittgenstein, despues del ataque en que fué rechazado, tenia por objeto entretener à aquel general, para que entretanto pudiesen evadirse dichas guardias.

» En sustancia añade que toda la caballeria del mayor-general Kutusoff se reunió al general Wittgenstein por medio de una rápida marcha, en la que hizo 400 prisioneros, incluso un coronel y 2 generales. Los franceses, con su acostumbrada barbarie y sacrílega ferocidad, hicieron volar la catedral de Smolensko antes de evacuar la ciudad. Hoy se ha cantado aquí en la catedral el *Te-Deum*, al que asistieron S. S. M. M. y toda la Corte. El baston del mariscal Davoust y muchas de las águilas y banderas tomadas se han depositado hoy en dicho templo, donde se hallaban ya muchos trofeos de esta guerra.

El príncipe Kutusoff remite à S. M. I. los siguientes partes desde su quartel general de Dubrowo.

1.º Despues de la batalla de junto á Viasma en 22 de octubre, mi ejército hizo todos los esfuerzos para flanquear todos los cuerpos del enemigo, ó al menos su vanguardia apostada en el camino de Telna á Krasnoi, lo que se consiguió completamente en los días 17. y 18. de noviembre.

En el día 16 se movió el ejército avanzando algunas millas ácia Krasnoi. La vanguardia mandada por el teniente general Onverow encontró al enemigo y le destrozó completamente; tomándole un estandarte, algunas piezas y gran número de prisioneros, entre ellos un general.

El general Milaradovitch que mandaba la vanguardia con el 2.º cuerpo de infanteria ligera y el 2.º de caballeria, viendo que el cuerpo mandado por el mariscal Davoust se aproximaba á Krasnoi, destacó á este punto al teniente general príncipe de Gallitzin. El enemigo, viendose estrechado por todas partes, principió á defenderse, y nuestra

artillería causó en sus filas una horrible mortandad. N.....n fué testigo de la batalla, y sin aguardar su éxito huyó con toda su comitiva á la aldea de Liadam, abandonando el cuerpo de Davoust. = La batalla duró todo el día; el enemigo, completamente derrotado, se dispersó por el bosque inmediato, que ocupa una extensión de mas de 5 millas en las margenes del Dnieper. La pérdida del enemigo en muertos y heridos es inmensa. Hicimos prisioneros 2 generales, 58 oficiales de todas graduaciones y 9170 soldados; tomamos 70 piezas de artillería, 3 banderas y el baston del mariscal Davoust.

Segundo parte.

En el 17 de noviembre, teniendo noticia que el cuerpo de Ney, que formaba la retaguardia del enemigo se hallaba en el camino de Krasnoi, di las siguientes disposiciones: Con el fin de asegurar la victoria y cortar enteramente la comunicacion del enemigo con el resto de su ejército, reforcé al general Milarodovitch con el 8º cuerpo, y le mandé que impidiese que el mariscal (Ney) avanzase y tomase posicion cerca de las aldeas de Syroherie y Tcheniska. El mayor general Lourkouski observó á las 3 de la tarde que el enemigo avanzaba. Una niebla muy densa, le impidió reconocer el número de los enemigos que avanzaron hasta llegar cerca de nuestras baterias. En vano intentó romper nuestras líneas, y fué recibido por una descarga cerrada de fusilería y de 40 piezas de artillería, cuyo efecto le fué muy funesto. Viendo que no le quedaba recurso alguno para escapar, envió un parlamentario al general Milaradowitch. A media noche todo el cuerpo enemigo, compuesto de 12000 hombres fué obligado á rendir las armas. Toda su artillería compuesta de 27 piezas, todos sus bagages y caxa militar han sido el fruto de esta victoria. En el número de los prisioneros se cuentan mas de 100 oficiales de diferentes graduaciones. El Mariscal Ney fué herido, y huyó, y los cosacos le persiguieron hasta mas allá del Dnieper. La pérdida del enemigo es enorme, según refieren los prisioneros; tuvieron 4 generales de division heridos. Nuestra pérdida en muertos y heridos no excede de 500 hombres. El ejército se halla actualmente en Krasnoi, y

la vanguardia en Dowbrowna, desde donde seguiremos los movimientos del enemigo. = El general Platow me avisa en la adjunta carta, que el enemigo en su retaguardia á 17 millas de Smolensko abandonó 112 piezas de artillería.

Carta del general Platow al general Kutusoff el 17 de noviembre. = El capitán Parkin que llegó despues de tener yo firmado el parte que ayer remití á V. A. refiere que á 17 millas de Smolensko contó sobre el camino real 112 piezas de artillería, además de un gran número de caxones y trasportes de toda especie. No podré enviar á V. A. una relación circunstanciada por no haberla recibido aun del gobernador de Smolensko. Yo me reuno á todas las tropas, exclamando: *Hourra (viva) Serenisimo Señor!*

Lóndres 17. = Dicen que antes de partir el correo de Petersburgo habia llegado allí la noticia de haber muerto Ney de sus heridas; y se decia que el cuerpo de Beauharnois habia depositado las armas, quedando esta Magestad prisionero.

Ahora dicen que el lord Walpole ha sido enviado de Petersburgo á Viena á asuntos secretos.

Las últimas noticias de Paris alcanzan hasta el 10 de diciembre, y solo refieren que una carta particular de Wilna del 29 de noviembre menciona haberse recibido allí cartas escritas por Bonaparte del 27 de noviembre desde Stukzenka cerca de Staroborsow. S. M. continuaba gozando de su acostumbrada salud, y el ejército se retiraba en el mejor orden posible, tomando excelentes posiciones; y que la estación es buena y favorecia sus movimientos. Bonaparte segun aquella carta esperaba estar en Wilna á los ocho dias. (*Tal es su apuro que para mentir ni aun se sirve ya de boletines.*)

Leipzig 16 de noviembre. = El rey de Saxonia ha dado órdenes para que se halle siempre completo el contingente que está en el ejército grande. Para esto se han hecho levás y muchos miles de conscriptos, distribuidos en batallones provisionales, han sido enviados al cuerpo del ejército; ya han salido mil para el Bug, y al punto deben partir otros. (*Monitor.*) (Ya estos son efectos de la gran idea del Corso de su carta á Maret; pero mil no es exâgerar

como aquel quiere ; bien que habrán salido solo *ciento*, y en tal caso ya se obedece á S. M. Tirana.)

Astorga 13 de diciembre. = Se ha hablado tanto de una expedicion del enemigo á Asturias, que en Oviedo se habian tomado ya precauciones, sacando los enfermos y los efectos mas preciosos. = Hablase de haberse entregado á los ingleses la guarnicion de Santoña ; pero esta noticia necesita confirmacion.

Santiago 22 de diciembre. = Ha llegado á Rivadeo parte del hospital que salió de Oviedo, lo qual ha acreditado en algun modo la noticia de haber entrado en Asturias los franceses ; pero aun se duda á causa del silencio que se observa en las cartas del Vierzo, y porque se confirma la evacuacion de Leon. Con poca gente aparentan tener mucha, y para continuar sus desordenes y robos se dividen y subdividen en pequeños destacamentos, y con ellos mudan á cada paso de posicion.

Cáceres 27 de diciembre. = Siguen Morillo y Penné en sus anteriores posiciones : Hill en Coria aunque algunas fuerzas han pasado el Tajo, ácia tierra de Barros. = Ha muerto aquí ayer el regente Sr. Baca de Guzman que iba á Madrid.

Alicante 31 de diciembre. = *De oficio.* = Al fin ha llegado el resto de la expedicion procedente de Sicilia, compuesta de mas de 500 hombres, incluso 600 caballos. = Al lord Bentinck se aguarda por momentos, como que debia salir tres dias despues del convoy, y el viento continúa favorable.

Almaden 1.º de enero. = Los enemigos estan en Almagro sin haber entrado en Ciudad-Real ni en Carrion : es lastimoso ver como 600 hombres devastan la pobre Mancha.

Badajoz 1.º de enero. = Nos avisan que Soult sigue en Toledo con su plana mayor, dos divisiones de infanteria y alguna caballeria. La contribucion debia estar pronta el 25 contandose entre otros artículos 800 costales y 300 camas. = La nueva municipalidad de Toledo está presa hasta que haga efectivos dos millones y trescientos mil reales que ha pedido el mariscal. Los electores para diputados en Cortes, y los empleados que se han justificado ante nuestro gobierno han sido presos tambien. = Parte de la guardia del rey

ha salido para Aragon, y el resto de sus tropas sigue en las inmediaciones de Madrid.

Cadiz 7. = La gaceta extraordinaria de Londres que arriba insertamos presenta la mejor y mas favorable idea de los acontecimientos del Norte: por ellos se ve que aquello va como *carrera de media*; y no sería extraño que Platow (el Mina de los rusos, como le llama el *telegrafo portugues*) hiciese esta vez desde Smolensko (como desde Salamanca hizo el Lord en Cadiz) que los franceses evacuasen á Madrid, acabando por allá con aquellos exercitazos que solo han sido invencibles mientras no han encontrado un Wellington, ni portugueses, rusos y españoles peleando por su patria y religion. = Las noticias del Austria y Alemania dan esperanzas de que en breve se aumente el número de los buenos contra los infames. = A Cadiz ha venido tambien un austriaco.

Anédocta.

Al pasar el lord Wellington por Sevilla parece que se le presentó la muy cara esposa del empleado N. colándose con mucha franqueza y marcialidad: añadese que le dió un marcial abrazo à S. E., y con marcial desparpajo le pidió se dignase interesarse por los empleados suspensos que habian padecido tanto, tanto!... El Lord le contestó que ella no parecia haber padecido mucho pues eataba gordita &c.

Partes telegráficos. = *Dia 7.* De las 12 de ayer à las de hoi. = Continuan los mismos trabajos, habiendo colocado los ingleses 2 morteros en una de las baterias de la Poblacion de San Carlos. = Anoche llegó à Torregorda una guardia de españoles la que permanece teniendo un centinela en el camino. = Han pasado de la Isla de Leon à Puerto-real 2 carros cubiertos. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio uno 20 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 7.* De las 12 de ayer à las de hoi han entrado: de Alicante gol. de grra. esp. *la Patriota* con pliegos: de Sevilla un faluc. esp. con municiones.

TEATRO. = La prueba caprichosa, comedia en dos actos. = Un duo. = Boleras. = Saynete. = A las siete y media.

Redactor general del 7 de Enero.

Orden de la Plaza. = La Regencia del reino manda que el teniente coronel D. Juan Antonio Laville, gobernador del castillo de Santa Catalina de esta plaza, vuelva á encargarse del expresado gobierno en la misma forma que le obtenia.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 6.* = Sueño misterioso. A la *Felicidad* conduce el *Desengaño* con la antorcha de la *Ilustracion*, y los consejos de la *Verdad* y de la *Virtud*. Enemigo es de ella el *Error*, de quien son hijos el *Fanatismo* y la *Hipocresía*, y compañera la *Persecucion*.

Abeja española núm. 117. = Concluye la irónica crítica de la detestable *letrilla* compuesta en loor del Sr. Echavari. = Va demostrando que todos los españoles de erudicion y doctrina reprobaron el tribunal de Inquisicion al tiempo de establecerse, retratandole como injusto, cruel y sanguinario, y dandole hasta el nombre de *monstruo de humanidad*. = *Irineo Ironico*, desde *Batuecas*, dice que el modo de unir las voluntades en el Congreso es hacer que los elegidos sean uno teólogo ó canonista, y los demas votos de reata que á todo le digan *amen*: pensamiento que mereció la aprobacion del maestro de herrador, cuyo agudo ingenio añadió que seria mas perfecta la armonia si todos los diputados fuesen canónigos, mayorazgos &c. y no hubiese la mezcolanza que en las presentes Córtes.

Procurador general de la nacion y del rei, núm. 98. = Se vierten los principios mas erróneos para deducir las consecuencias mas absurdas: entre otros que merecian notarse, es el de querer que la *inviolabilidad* de los diputados no rece quando algun teologastro quiera encontrar heregias en sus opiniones. — La sesion de Córtes..... cual suya.

Diario de la tarde del 5. = Un boletín lleno de marrachadas. = Un papelejo de Mallorca: produccion que huele á hábitos que trasciende, y contiene lo de oficio, franc-masones, jacobinos, y demas.

CADIZ: Imprenta de Carreño, calle Ancha.